

Mais désormais il garda le silence.

Un peu après dom Mélaine se pencha vers lui, et lui dit à l'oreille à voix très basse :

“ Celui qui mange mon corps et boit mon sang indignement, boit et mange sa propre condamnation. ”

Fortunat tressaillit, et, se mettant à courir, il alla rejoindre les serviteurs qui chantaient.

Au détour du chemin, une vieille femme était agenouillée devant une croix ; elle n'avait pour vêtements que des haillons sordides, et ses longs cheveux blancs se tordaient sous une méchante coiffe de toile bise déchirée.

Elle réchauffait en son giron un petit enfant enveloppé de paille que retenait un lambeau d'étoffe. A ses pieds, un garçonnet de six ans, et une mignonne fillette qui avait déjà l'âge de raison, étaient agenouillées.

La bande des gens de Gruyères passa sans la voir, mais Fortunat le banwart s'approcha de la mendicante et lui dit avec dureté :

— Odilie, tes fioux vont ramasser le bois mort dans les forêts du comte. La première fois que j'en attrappe un sur le fait, je lui donnerai des étrivières ; entends-tu ?

La vieille, toute tremblante, répondit :

— Ayez pitié, beau sire, voici que mes enfants n'ont pas mangé depuis l'aurore et nous avons bien froid !

Fortunat repoussa du pied la fillette et le garçonnet qui pleuraient et qui lui souriaient à travers leurs larmes, et il cracha sur la vieille Odilie en grommelant entre ses dents :

— Ce monceau de guenilles ne vaut pas la poussière qui salit mes souliers !

Les officiers du château, à l'aspect de cette misérable famille qui grelottait, piétinant la neige, s'arrêtèrent.

— Foin de moi ! cria le sire Ogmond de Corpasteur, se peut-il qu'il y ait en la comté si lamentable misère !

— C'est la veuve du bourreau de Bulle, dit le métral Eberard ; les communiens lui refusent l'aumône.

— On ne lui permet donc pas de glaner, à la fin de la moisson ? demanda le banneret Denis de Broc.